
Hombre vive de la caridad de conductores:

Lleva años esperando lo llamen para
operar su rodilla afectada por artrosis
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Buenas noticias para Nicolás, pero necesita dadores

Hay 3 donantes de
médula, pero está
faltando la sangre
Mañana estarán colectando sangre en instituto AIEP
para joven de 22 años que lucha contra la leucemia

LA MÁS LARGA DEL MUNDO.- Todo listo, con la mente fría y enfocado
para participar  en la carrera continua más larga del mundo en Baja Cali-
fornia, México, se encuentra el motorista sanfelipeño Javier Pérez Po-
tzsch. El día de ayer fue de contingencia, revisiones técnicas y algunos
trámites administrativos, y ya a partir de la una de la madrugada del jue-
ves es la largada. «Así es que todo bien, la mente fría, el corazón lleno y
estamos enfocados y listos para guerrear contra el desierto. Ha habido
muchos accidentados e incluso entrenando varios pilotos han tenido que
retirarse. El terreno está complicado, muy duro y suelto en muchas par-
tes, va a estar muy peligroso, pero hemos hecho el trabajo, Dios está de
nuestro lado y va a salir todo bien», nos cuenta Javier.

Municipio y CFT PUCV:
Firman acuerdo para
desarrollar algunas
carreras en la ciudad

  Pág. 3

En toda la región:
Sobre 2 mil personas
sin trabajo por  cese
del ‘Pro Empleo’
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Aunque nunca se sabe:
Poca probabilidad de
lluvia en el valle ante
anuncio para viernes
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En Baja California, México:
Javier Pérez listo
para iniciar carrera
continua más larga
del mundo
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Batalla deportiva-judicial:
San Esteban sigue
estando fuera de los
Regionales ARFA
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Contra todo y todos:
El Uní sale a cerrar la
llave ante Wanderers
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Precio de solucionar colapso:
Los problemas del
Mercado Municipal
tras prohibición de
funcionamiento
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Se abre la esperanza para Nicolás
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Convivencia social
Quinta parte: Discordancias y empatías,

el sino de la interacción comunitaria

  Gastón Gaete Coddou, Géografo
       Académico Universidad Playa Ancha

Es inevitable que en el discurrir de las
relaciones sociales haya puntos de vista
disímiles y a la par empatías respecto de
ciertos integrantes comunitarios, circuns-
tancias que provocan con su existencia y
práctica la poca cohesión grupal y la for-
mación de una diversidad de colectivida-
des que si bien coexisten, no necesaria-
mente son sinónimo de armonía en sus dis-
cursivas, situación que los pone en des-
medro y vulnerabilidad frente a grupos de
poder que con su ideario permean y crean
intolerancia o reacciones adversas respec-
to de las estructuras formales y la normati-
va dirigencia que rige y orienta las decisio-
nes de la sociedad.

Frente a este tipo de situaciones aso-
ma la discordancia social, que en sí es
un concepto que se puede entender con
una perspectiva multifacética, tal cual se
especifica con Max Weber, quien pone én-
fasis en la falta de armonía y consenso,
destaca la importancia de la cooperación
en la sociedad. Émile Durkheim, al hablar
de la disonancia entre expectativas cultu-
rales y prácticas individuales, señaló a este
concierto cómo las tensiones pueden sur-
gir cuando las normas culturales chocan
con las acciones individuales.

En paralelo, Robert K. Merton, al ha-
blar de la brecha entre valores y compor-
tamiento real, resaltó la importancia de la
conformidad en una sociedad.

En otro facies, Talcott Parsons, al men-
cionar la falta de congruencia entre estruc-
turas sociales formales e informales, su-
brayó cómo los desequilibrios en la convi-
vencia pueden surgir de discrepancias en
las normas aceptadas.

En su posición, Ralf Dahrendorf, al
abordar las tensiones y antagonismos en-
tre grupos debido a divisiones y desigual-
dades, hizo prevalecer la dimensión diná-
mica y conflictiva de la discordancia social.

En conjunto, estas definiciones forman
un panorama completo que explora las di-
versas facetas de la discordancia social, des-
de la falta de armonía hasta las tensiones
generadas por desigualdades y divisiones.

Como corolario de lo referenciado,
queda establecido que estas ideas resal-
tan la complejidad de la sociedad y cómo
las tensiones, desequilibrios y conflictos
pueden surgir por diversas razones, como
la falta de armonía entre normas cultura-
les y acciones individuales, la brecha en-
tre valores y comportamiento real, y las dis-
crepancias entre estructuras sociales for-
males e informales. Además, se destaca
la importancia de la cooperación, confor-
midad y reconocimiento de las dimensio-
nes dinámicas y conflictivas para compren-
der la discordancia social.

Es seguro pensar que si se mantiene
o se extralimita la discordancia social des-
crita, es probable que se intensifiquen las
tensiones y conflictos en la sociedad. La
falta de armonía y consenso, junto con las

discrepancias entre normas culturales y ac-
ciones individuales, pueden generar divisio-
nes más profundas entre los miembros de la
comunidad. La brecha entre valores y com-
portamiento real, así como las discrepancias
entre estructuras sociales formales e infor-
males, podría exacerbarse, debilitando la
cohesión social y aumentando la vulnerabili-
dad frente a grupos de poder intolerantes.

La falta de cooperación y conformidad,
mencionadas como elementos clave para la
estabilidad social, podría conducir a una mayor
fragmentación de la sociedad. Además, la di-
mensión dinámica y conflictiva de la discordan-
cia social, resaltada por Ralf Dahrendorf, po-
dría manifestarse de manera más evidente, dan-
do lugar a tensiones y antagonismos más pro-
nunciados entre grupos.

En última instancia, si la discordancia
social persiste o se amplifica, la sociedad
podría enfrentar desafíos significativos en
términos de gobernabilidad, coexistencia pa-
cífica y desarrollo sostenible.

La comprensión y abordaje de estas ten-
siones se vuelven cruciales para promover un
entorno social más armonioso y equitativo.

Tomando este último párrafo, surge la
idea de poner en ejercicio la empatía social
como una forma de contrarrestar la indolen-
cia propia del estadio propiciado por la dis-
cordancia social y, en este sentido, la conju-
gación de este término compuesto permite
entender que la empatía social se define
como la capacidad de comprender y compar-
tir los sentimientos de otras personas, expe-
rimentando una conexión emocional con sus
experiencias. Esta definición, fundamentada
en la obra de Daniel Goleman, destaca la im-
portancia de la empatía social para el bien-
estar interpersonal y la construcción de rela-
ciones sólidas.

Esta capacidad implica la habilidad de
percibir y comprender las señales no verba-
les de los demás, como expresiones faciales
y lenguaje corporal, para interpretar sus es-
tados emocionales.

Otra definición de empatía social es la
capacidad de tomar la perspectiva de los de-
más, comprendiendo sus puntos de vista y
emociones, facilitando así la adaptación y res-
puesta adecuada en situaciones sociales. Esta
visión, basada en la teoría de la mente, se ali-
nea con los trabajos de Vittorio Gallese, neu-
rocientífico italiano, quien ha investigado la im-
portancia de la empatía en la comprensión de
las intenciones y emociones de los demás.

La empatía social también se entiende
como una respuesta emocional y cognitiva que
surge de la capacidad de reconocer y com-
partir las emociones de los demás, fomentan-
do la conexión y la cooperación social. Jere-
my Rifkin, sociólogo y autor, ha abordado este
concepto en el contexto de la evolución hu-
mana, destacando la necesidad de empatía
para construir sociedades colaborativas.

Además, la empatía social implica no
solo comprender las emociones de los de-
más, sino también mostrar una respuesta

compasiva y altruista hacia sus necesida-
des, contribuyendo al bienestar colectivo.
Esta perspectiva ética de la compasión se
relaciona con las ideas de Karen Armstrong,
escritora y estudiosa de religiones, quien
aboga por la empatía como fuerza motriz
para la construcción de sociedades más jus-
tas y compasivas.

Haciendo una integración de los térmi-
nos en cuestión se puede concluir que la
complejidad inherente a la disonancia social
se revela a través del análisis del texto. Se
infiere que este fenómeno se erige como una
entidad multifacética, que abarca dimensio-
nes que van desde la carencia de armonía y
consenso hasta las tensiones generadas por
desigualdades y divisiones. Tal inferencia se
sustenta en las perspectivas de eminentes
teóricos como Max Weber, Émile Durkheim,
Robert K. Merton, Talcott Parsons y Ralf
Dahrendorf, quienes abordan la disonancia
desde diversas perspectivas.

Un aspecto crucial que destacar es la
importancia preeminente de la cooperación
y la conformidad en el contexto de la estabi-
lidad social. Max Weber y Émile Durkheim
enfatizan la relevancia de la cooperación,
mientras que Robert K. Merton pone de re-
lieve la conformidad como un elemento tras-
cendental en la estructura social. Estos ele-
mentos se erigen como fundamentales para

contrarrestar los desequilibrios y tensiones
asociados con la disonancia social.

Al profundizar en las implicaciones de
la persistencia de la disonancia social, se
desprende que esta situación puede desen-
cadenar tensiones y conflictos más arraiga-
dos en la trama social. La falta de armonía,
la disonancia entre los valores y el compor-
tamiento efectivo, y las discrepancias en las
estructuras sociales pueden generar divisio-
nes más profundas, debilitando así la cohe-
sión social y aumentando la vulnerabilidad
frente a grupos intolerantes.

En el caso de que la disonancia social
perdure, la sociedad se verá confrontada con
desafíos considerables en términos de go-
bernabilidad, coexistencia pacífica y desa-
rrollo sostenible. Esta conclusión se basa en
la premisa de que la disonancia social pue-
de menoscabar la capacidad de la sociedad
para funcionar de manera armoniosa y equi-
tativa.

En el último párrafo, surge la sugeren-
cia de que la empatía social puede erigirse
como una herramienta eficaz para contra-
rrestar la disonancia social. La capacidad de
comprender y compartir los sentimientos de
los demás, promoviendo así la conexión
emocional, podría contribuir de manera sig-
nificativa a la construcción de relaciones só-
lidas y al fomento de la cooperación social.

Los medicamentos tienen vida. Son ca-
paces de clamar por su correcta utilización.
¿Por qué la Intercambiabilidad en base a la
Equivalencia Terapéutica es parcial? Un
Equivalente Terapéutico tiene el mismo com-
portamiento clínico que el original o el refe-
rente. No se entiende por qué no se pro-
mueve con claridad su mayor utilización y la
incorporación de un mayor número de mo-
léculas que se encuentran en una base de
datos para los estudios respectivos.  Hay su-
ficientes garantías de calidad, eficacia tera-
péutica, acceso, uso racional y disminución
del gasto. En suma. Una buena política pú-
blica, de gran potencial para la gente, se
encuentra en marcha lenta.

El fraccionamiento en la dispensación
de medicamentos, política pública orien-
tada a la dispensación correcta, sin pagar
ni consumir medicamentos de más, tam-

Los medicamentos hablan.
¡No los escuchan!

Prof. José Manuel Cousiño Lagarrigue
Académico carrera Química y Farmacia
Universidad San Sebastián.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

poco logra pasar ni la más generosa evalua-
ción. La dispensación es la esencia de la Far-
macia. Una Farmacia que no fracciona, no
dispensa de conformidad a las disposiciones
legales y reglamentarias. La denominada Ley
Cenabast, que intermedia la adquisición de
envases clínicos para las Farmacias con
ahorros considerables y cooperación con el
fraccionamiento, no logra alcanzar todavía,
los objetivos proyectados.

En Estados Unidos existe la intercam-
biabilidad en base a Equivalencia Terapéuti-
ca y el fraccionamiento en la dispensación.
Un país rico trata así a su gente. Para nues-
tro país, vale lo señalado.

Como si todo esto fuera poco, presen-
ciamos la comercialización clandestina de me-
dicamentos con muy negativo impacto en la
salud de las personas, en las profesiones de
la salud y en la economía nacional.

Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos
Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929



EL TRABAJO Miércoles 15 de Noviembre de 2023 33333CRÓNICA
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Municipio y CFT PUCV firmaron acuerdo
para el desarrollo de carreras en la ciudad

Municipio y el CFT de la PUCV en la firma del
acuerdo.

• Inicialmente, la casa de estudios
ofrecerá cinco carreras.-

La mañana del
martes, el municipio
de San Felipe y el
Centro de Forma-
ción Técnica (CFT)
de la Pontificia Uni-
versidad Católica de
Valparaíso (PUCV),
firmaron un acuerdo
para el desarrollo e
implementación de
la casa de estudios
en nuestra ciudad.
En un inicio, el CFT
impartirá cinco ca-
rreras de manera
online, y se trabaja-
rá a largo plazo para
lograr la presenciali-
dad.

La alcaldesa
Carmen Castillo
indicó que esto se
trata de «un tremen-
do paso que da
nuestra comuna al

asociarse a la Ponti-
ficia Universidad
Católica de Valpa-
raíso a través de su
CFT, logrando que,
a través de este con-
venio, podamos te-
ner distintas activi-
dades conjuntas que
permitan a nuestros
jóvenes contar con
distintas posibilida-
des de formación».

Respecto de la
posibilidad de poder
contar con un espa-
cio físico para el de-
sarrollo de este CFT,
la alcaldesa sostuvo
que «tenemos que
buscar ese punto
(infraestructura),
por el hecho de que
tenemos que darle
posibilidades de ins-
talarse con un espa-

cio físico adecuado
para el trabajo pre-
sencial, pero tam-
bién hay activida-
des virtuales que se
están dando con dis-
tintas miradas.

«Todo lo presen-
cial esperamos te-
nerlo más estableci-
do para el 2025, el
inicio va todavía
con mucho pie segu-
ro, no queremos
apurar el tranco
porque necesitamos
que esto se vaya so-
lidificando de ma-
nera segura, con un
trabajo serio y res-
ponsable», agregó
Castillo.

Por su parte, Be-

nito Barros, rector
CFT de la PUCV,
destacó que «para
nosotros tiene una
importancia gravi-
tante por el hecho
que nuestro país ne-
cesita oportunida-
des para ‘nivelar la
cancha’, y tratar de
alcanzar un tram-
polín social para
quienes más lo nece-
sitan».

En este sentido,
el directivo señaló
que este trabajo se
enmarca en una po-
lítica de alcanzar a
todos los sectores de
la región; «dentro de
la misión institucio-
nal, es lograr una
cobertura regional
que vaya más allá
de lo que es Valpa-
raíso y Viña del
Mar. La región de
Valparaíso tiene
rincones a los cuales
nadie llega y noso-
tros queremos mar-
car esa presencia».

Asimismo, y ante
la consulta de si a
largo plazo se puede
contar con un recin-
to para impartir es-
tas clases, Barros
dijo que «los proce-
sos académicos
para iniciar proce-
sos son lentos, hay
toda una serie de
actividades legales,
internos como insti-
tución, ante el Mi-
nisterio de Educa-
ción, ante la Comi-
sión Nacional de
Acreditación, pero
empezar a desarro-
llar actividades
para generar con-
fianza es nuestro de-
safío y motivación».

Por lo pronto,
«nosotros tenemos
una oferta de 23 ca-
rreras, para el año
2024 vamos a ofre-
cer cinco carreras

virtuales con la cer-
tificación normal
del centro y la pre-
sencialidad la va-
mos a ir definiendo
en función de las ne-
cesidades que tenga
la industria, el sec-
tor empresarial, la
gente que contrata,
y a partir de ahí ve-
remos la pertinen-
cia de las carreras
que vamos a abrir
de forma presen-
cial», añadió el rec-
tor del CFT de la
PUCV.

Finalmente, Be-
nito Barros detalló
que «las carreras
virtuales tienen Ad-
ministración de Em-
presas, Prevención
de Riesgos, Contabi-
lidad general, Ad-
ministración Públi-
ca y Óptica y Con-
tactología».

6º 24º

5º 24º

8º 20º

7º 22º

8º 26º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile



44444 EL TRABAJO  Miércoles 15 de Noviembre 2023CRÓNICA

C  I  T  A  C  I  O  N
VOTACION  ELECCIONES

JUNTA VIGILANCIA

La  Cooperativa  de  Agua  Potable «El Cobre –
La Colonia Ltda.», cita  a   los socios el día sá-
bado 25 de noviembre de 2023 a votar en la
elección de Junta de Vigilancia (Titulares y su-
plentes).

Las Votaciones se realizaran en los siguientes
puntos y horarios:

Sede Las Varillas 9:00 a 11:00 hrs.
Sede La Colonia 11:00 a 13:00 hrs.
Sede El Seco Alto 14:30 a 16:30 hrs.
Sede El Cobre 17:00 a 19:00 hrs.

Solo podrán votar los socios titulares.

La inasistencia solo puede ser justificada en ca-
sos excepcionales como enfermedad del titular.

La inasistencia será multada con la suma de
$ 10.000.-

La Directiva

EXTRACTO
Por resolución de fecha 13 de septiembre de
2023, en causa caratulada "Ahumada con Figue-
roa", rol V-32-2023 del Primer Juzgado de Le-
tras de San Felipe, se concedió la posesión efec-
tiva de la herencia testamentaria quedada al fa-
llecimiento de doña FLOR MARÍA FIGUEROA
MERINO, ocurrido con fecha 09 de agosto de
2021, a doña ANA MARÍA AHUMADA CARVA-
JAL, en calidad de Heredera Universal, según
Testamento Abierto de fecha 07 de abril de 2021,
otorgada ante Notario Público de San Felipe don
Jaime Polloni Contardo, sin perjuicio de la exis-
tencia de otros herederos con igual o mejor de-
recho. Se dio cumplimiento a lo ordenado en el
inciso primero del artículo 881 del Código de
Procedimiento Civil, informando el Servicio de
Registro Civil e Identificación. Se dejó constan-
cia que en la causa se ha acompañado el Inven-
tario de Bienes protocolizado y se ordenó prac-
ticar las publicaciones legales.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

RIT: C-1158-2023 VILLARROEL/VILLARROEL F. Ing.: 13/10/2023
RUC: 23- 2-4108866-9 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

EXTRACTO NOTIFICACION

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE, EN
CAUSA R.I.T C-1158-2023; SOBRE CUIDADO
PERSONAL DEL NINO, DECLARACIÓN; DEL
NIÑO AMARO SEGUNDO LEIVA VILLARROEL,
C.I. Nº·26.309.370-4, CARATULADA "VILLA-
RROEL/VILLARROEL" SEGUIDA ANTE EL JUZ-
GADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 18 DE OCTU-
BRE DE 2023, SE CITA A AUDIENCIA PREPA-
RATORIA PARA EL DIA 27 DE DICIEMBRE DE
2023 A LAS 09:15 HRS., EN SALA DOS.
SE HACE PRESENTE A LAS PARTES Y A SUS
APODERADOS QUE DEBERÁN COMPARE-
CER PERSONALMENTE A DEPENDENCIAS
DE ESTE TRIBUNAL UBICADO EN PRAT 532,
SAN FELIPE.
SIN PERJUICIO DE LO ANTERIOR, DE CON-
FORMIDAD CON LO DISPUESTO EN EL ARTÍ-
CULO 60 BIS DE LA LEY Nº 19.968, CON A LO
MENOS DOS DÍAS DE ANTELACIÓN A LA AU-
DIENCIA, PODRÁN SOLICITAR AUTORIZA-
CIÓN PARA COMPARECER DE MANERA RE-
MOTA, LO QUE PODRA SER AUTORIZADO
POR El TRIBUNAL.
EN CONFORMIDAD A LO PRESCRITO POR EL
INCISO SEGUNDO DEL ARTÍCULO 226 Y AR-
TÍCULO 227 DEL CÓDIGO CIVIL Y 9.2 DE LA
CONVENCIÓN INTERNACIONAL DE LOS DE-
RECHOS DEL NIÑO: CÍTESE A LA AUDIENCIA
A LOS PARIENTES DEL NIÑO´AMARO SEGUN-
DO LEIVA VILLARROEL, PARTICULARMENTE
A LOS CONSANGUÍNEOS MÁS PRÓXIMOS Y,
EN ESPECIAL, A LOS ASCENDIENTES, AL
CÓNYUGE O AL CONVIVIENTE CIVIL DE SU
PADRE O MADRE, DOÑA ANA MARÍA VILLA-
RROEL HENRÍQUEZ, C.I. Nº 16.702.260-K Y
DON JAIME SEGUNDO LEIVA GONZÁLEZ, C.I.
Nº 15.092.056-6, SI LOS HUBIEREN, QUE SE
ENCUENTREN INTERESADOS EN MANIFES-
TAR SU OPINIÓN EN LA AUDIENCIA SOBRE
CUIDADO PERSONAL DEL NIÑO.
SE CITA A LAS PARTES CONFORME LO DIS-
PUESTO CONFORME LO PRESCRITO LOS
ARTÍCULOS 23 Y 27 DE LA LEY 19.968 Y POR
El ARTÍCULO 54 DEL CÓDIGO DE PROCEDI-
MIENTO CIVIL.

SAN FELIPE, A VEINTITRÉS DE OCTUBRE DE
DOS MIL  VEINTITRÉS.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

Más de 2 mil personas sin trabajo por el
término del programa ‘Pro Empleo’

Iván Reyes, consejero regional provincia de San
Felipe.

• Desde el Gobierno Regional asegu-
raron que desde el nivel central «ma-
nifestaron abiertamente que no es de
interés del Gobierno mantener este
programa».-

P r e o c u p a c i ó n
existe en la región de
Valparaíso -y el valle
del Aconcagua no es
la excepción- por el
término del progra-
ma ‘Pro Empleo’,
iniciativa que nació
en la época de pan-
demia como una
ayuda económica,
principalmente a las
mujeres que vieron

afectadas sus posibi-
lidades laborales.

El consejero re-
gional (CORE) Iván
Reyes, señaló que
«nosotros en el
GORE (Gobierno
Regional) nos hici-
mos cargo cuando
se inicia la pande-
mia del Pro Empleo,
entendiendo que era
transitorio porque

asumíamos que este
programa lo asumi-
ría el nivel central;
nos hicimos cargo
una vez, pero la-
mentablemente, la
insensibilidad del
Gobierno, porque
esa es la verdad, ha
llevado a que el
GORE cada 3 meses
tuviera que estar re-
novando este com-
promiso con las más
de 2 mil mujeres de
la región».

En este sentido,
Reyes detalló que en
«la última aproba-
ción la hicimos por
6 meses para darle
el tiempo necesario
al Gobierno para
que tomara las me-
didas y considerada
en la ley de presu-
puesto los recursos
para mantener este
PIC 4, pero no tuvi-
mos respuesta por

parte del Gobier-
no».

Asimismo, el
CORE aseguró que
«en la última re-
unión donde fueron
invitados el Director
Nacional del Pro-
grama Pro Empleo,
la Seremi de Gobier-
no y la Delegación
Presidencial Regio-
nal, manifestaron
abiertamente que
no es de interés del
Gobierno mantener
este programa».

Inversión millo-
naria que ha realiza-
do el GORE en todo
este tiempo, la que,
sin embargo, ya no
están en condiciones
de seguir continuan-
do; «el GORE ha
destinado más de 13
mil millones de pe-
sos en el año para
mantener este pro-
grama, pero hoy

día, considerando
las modificaciones
en la ley de presu-
puesto, estamos
condenados a no
mantener este pro-
grama.

«Todos los muni-
cipios y otros servi-
cios, mantienen tra-
bajadoras del Pro
Empleo, y es lamen-
table, nosotros qui-
siéramos seguir
asistiendo, pero hoy
no tenemos los re-
cursos, tenemos una
cartera paralela que
ya está bordeando
los 15 mil millones

en aumentos de
obras, y hoy es im-
posible», agregó.

Finalmente, Iván
Reyes fue categórico
al señalar que «hoy
no tenemos ninguna
posibilidad de poder
mantener el pro-
grama Pro Empleo,
es lamentable, pero
aquí al que corres-
ponde que se haga
cargo es el Gobier-
no, y el Gobierno ha
sido insensible ante
la problemática de
falta de trabajo de
las mujeres de la re-
gión», cerró.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO: Patrón de los casos
difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo!
Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor
que entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus
enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os hayan
olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente
como patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad
pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego, de
ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible
y prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza.
Venid en mi ayuda en esta gran necesidad para que reciba
los consuelos y socorros del cielo en todas mis
necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente
(haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y
devoción, y repita esta oración durante 9 días,
prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible,
se le concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y
con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén.
                                                                                                 G.A.
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Diversas actividades conmemorarán semana de NO violencia contra mujeres

Cada 25 de noviembre se conmemora el Día In-
ternacional de la No Violencia Contra la Mujer,
el que fue establecido el año 1981.

Municipio en compañía de SernamEG, lanzó actividades en el marco de
la semana de la NO violencia contra las mujeres.

• El objetivo del municipio sanfelipe-
ño es generar conciencia y erradicar
todo tipo de violencia.-

En el marco de la
conmemoración de la
semana de la NO vio-
lencia contra las muje-
res, el municipio de San
Felipe lazó un calenda-
rio con diversas activi-
dades que buscan gene-
rar conciencia en torno
a esta temática. Todo
esto con el apoyo del
Servicio Nacional de la
Mujer y Equidad de Gé-
nero (SernamEG).

La alcaldesa Car-
men Castillo comentó
que «esta semana se
instituyó de la elimina-
ción de toda la violen-
cia contra la mujer, y es

importante porque tiene
que ver con muchas ac-
ciones en conjunto con
entidades del municipio
y el SernamEG».

En este sentido, la
edil agregó que «tene-
mos una gran cantidad
de actividades, hay una
que es muy sensible que
tiene que ver con la in-
auguración de un mural
de mujeres asesinadas
en contexto del femici-
dio, que vamos a colo-
car aquí en uno de los
pilares del edificio con-
sistorial del municipio,
esto va a ser el 20 de no-
viembre».

Asimismo, Castillo
detalló que «vamos a
tener actividades de de-
fensa personal para las
mujeres el 21 de no-
viembre, un seminario
de violencia contra las
mujeres con discapaci-
dad el 22 del presente,
la prevención contra la
violencia en el pololeo,
estas son algunas de las
actividades, todas estas
están en nuestra página
web».

Por su parte, Iván

Schanze, director re-
gional del SernamEG,
destacó el trabajo que
ha desarrollado el mu-
nicipio en esta materia.
«Quisimos acompañar
a la alcaldesa en estas
actividades, es un lla-
mado a todas las perso-
nas a comprometerse a
erradicar la violencia,
¿cómo?, ejerciendo la
denuncia, por ejemplo,
acompañando a las per-
sonas que son víctimas
de violencia, hay un sin-
fín de posibilidades, la
PDI, Carabineros, el
1455 que es un número
de SernamEG que se
puede requerir informa-
ción o denunciar estos
actos», indicó.

En cuanto a las de-
nuncias que se registran
a nivel nacional, el di-
rector regional del Ser-
namEG precisó que «es
un tema bien dinámico,
a veces uno se asusta

porque aumentan las
denuncias, yo creo que
es bueno que aumenten
las denuncias, porque
quiere decir que las per-
sonas toman conciencia
de que es un tema que
no puede continuar, ha-
bía un promedio de 7
años para hacer una
denuncia».

Finalmente, Alejan-
dra Campos, encarga-
da del departamento de
inclusión, equidad de
género y diversidad de
la Municipalidad de San
Felipe, invitó a la comu-
nidad a participar de to-
das estas actividades.

«Cuando comenza-

mos a hacer este traba-
jo, quisimos que fuera
pensado y sentido, visi-
bilizando todos los tipos
de violencia. Cada ac-
tividad va a reflejar un
tipo de violencia, entre-
gando herramientas
para salir del círculo de
la violencia. Lo que
queremos lograr es que
la gente sea consciente
de que no es sólo la vio-
lencia física, existe la
violencia psicológica,
institucional, el acoso
callejero, son diferentes
manifestaciones de vio-
lencia que vivimos las
mujeres a diario», ce-
rró.

Poca probabilidad de lluvia en el valle frente al anuncio para este viernes
Manuel
Vicencio
Escobar
de
@aconca-
guaclima.

• La inestabilidad de esta primavera
podría sorprendernos nuevamente,
tal como la semana pasada, aunque
en caso de concretarse, sólo serían
un par de milímetros de agua.-

Luego de lo que fue
el inesperado ‘diluvio
exprés’ en el Valle del
Aconcagua este viernes
pasado, y que dejó gran
cantidad de agua caída
en los pocos minutos
que duró, el nuevo
anuncio de precipitacio-
nes que se pronosticaba
para este fin de semana
se ha ido debilitando,
aunque la inestabilidad
de esta primavera man-
tiene viva la posibilidad
de que se concrete.

Para los días restan-
tes de esta semana, an-
tes de que se pueda o no
concretar este anuncio,
alternará entre cielos
despejados y nubosi-
dad, pero sin dejar de
lado las altas tempera-
turas que ha traído con-
sigo el conocido fenó-
meno de ‘El Niño’, con
máximas que rondarán
por los 30 grados. Ade-

más, la radiación solar
se mantiene alta, en el
nivel 10.

En caso de que se
concretaran estas nue-
vas precipitaciones para
nuestra comuna el
próximo viernes 17 de
noviembre, no dejaría
una gran cantidad de
agua, ya que hablamos
de solo un par de milí-
metros.

En relación a lo que
fue esta intensa pero
corta lluvia, la posibili-
dad de nuevas precipi-
taciones y la alta radia-
ción solar, Manuel Vi-
cencio Escobar , de
@aconcaguaclima, in-
dicó que «luego de ese
verdadero diluvio que
tuvimos el viernes en
gran parte del Valle del
Aconcagua, y esto per-
mítame recordarlo, hay
condiciones para tor-
menta eléctrica, pero

difícilmente podemos
precisar en qué lugar
van a ocurrir.

«Esta vez le tocó a
San Felipe y Los Andes
una lluvia intensísima
por pocos minutos, pero
que acarreó alrededor
de unos de 10 milíme-
tros de agua caída en
ese corto período. Esta
situación de inestabili-
dad se ha mantenido,
nubes-sol, sol-nubes y
lo que sí se mantiene
alta es la radiación so-
lar, ya que normalmen-
te va a estar en el nivel
10, que es muy alto y
que hace daño a la piel
y a los ojos.

«Todos los días que
vienen a continuación,

hasta el próximo fin de
semana, vamos a tener
alternancia de nubes y
cielo despejado, y efec-
tivamente el viernes 17
se ha mantenido ahí
una cierta probabilidad
de alguna precipitación
nuevamente, que por
momentos se debilita,
ya que el frente puede
llegar al sur de Santia-
go hasta Rancagua,
pero siempre queda la
posibilidad en esta
cambiante primavera,
que nos alcance algo a
nosotros y eso lo sabre-
mos ya por ahí por el
jueves», sostuvo.

También se refirió a
la cantidad de agua que
caería en caso de que se

concrete este nuevo
frente y las temperatu-
ras que tendremos en el
resto de la semana. «En
principio no, es muy
poca la precipitación
posible, pero insisto en
que estamos viviendo
una primavera con un
agregado más con el fe-
nómeno de ‘El Niño’,
que es la inestabilidad
habitual de esta esta-
ción, así que todo pue-
de ocurrir. Hemos visto
en estos últimos días,
últimas semanas, que
los pronósticos que da-
mos a tres, cuatro días,
suelen cambiar en for-
ma muy rápida, enton-

ces, podría ocurrir lo
mismo con este viernes
17, sábado 18, donde la
naturaleza nos puede
sorprender una vez
más.

«Se ven muy pare-
jas, con unas máximas
que debieran estar al-
rededor de los 30 gra-
dos, y estas temperatu-
ras normalmente se re-
gistran en las comunas
de San Felipe y Llay
Llay; el resto, un par de
grados, tres grados me-
nos y esa debe ser la
tónica en este momen-
to para esta semana
que vivimos», comentó
Vicencio.
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Hombre vive de la caridad de conductores:

Lleva años esperando lo llamen para operar rodilla afectada de artrosis
Pedro Pérez Ose-

ga es un hombre de 61
años de edad que se
gana la vida a la salida
del Open Plaza ubica-
do en avenida
O´Higgins, donde ape-
la a la buena voluntad
de los conductores que
deseen dejarle una mo-
neda cuando les avisa
si viene o no un vehí-
culo para que puedan
salir sin ninguna com-
plicación del estacio-
namiento.

Cuando pasamos
por el lugar y conver-
samos con él, nos lla-

Pedro nos muestra como tiene su rodilla dere-
cha, en esta imagen se encuentra en su lugar
de trabajo donde va todos los días en las tardes
principalmente.

Más de cerca,  la diferencia entre la pierna iz-
quierda con la derecha que tiene esa curvatura.

mó poderosamente la
atención lo doblada
que está su pierna de-
recha. Nos hizo recor-
dar esa imagen de ar-
quero y campeón de
América, Daniel Mo-
rón. Por eso quisimos
saber cuál era el moti-
vo de esto, a lo que nos
comentó que lleva
años esperando para
que lo puedan operar e
instalarle una prótesis
en su rótula, porque le
descubrieron artrosis
luego de una radiogra-
fía. También nos dijo
sobre el problema que

enfrenta cada vez que
debe ir al baño a hacer
sus necesidades.

Respecto a esta
condición en su pierna,
dijo que «literalmente
esto es prótesis, me sa-
caron radiografías; ar-
trosis en la rodilla, ar-
trosis en la cadera y es-
toy esperando que me
llame la doctora y to-
davía no me llama».

- ¿Hace cuánto
tiempo?

- Tenía que verme
en octubre de 2021; o
sea, dos años, casi tres
porque yo empecé el
2020, ya había llegado
al 2021, y aquí estoy
esperando y cada día
se me destroza más.
Aquí estoy trabajando
por mantenerme, no
puedo subir escaleras,
no puedo hacer peso…
no puedo hacer nada.
Si me siento al baño,
tengo que apoyarme de
algo para poder parar-
me, no puedo sentar-
me, me está jodiendo

las nalgas, aquí tengo
un dolor.

- ¿Nadie te ha lla-
mado?

- Nadie, no soy ju-
bilado, no, nada.

- ¿Qué te parece
todo esto?

- Que es injusto
porque aquí lo tienen a
uno esperando. Jubilan
a otras personas porque
pucha son hiperquiné-
ticos, y una persona
que está como inválido
no le hacen ni una cosa
para él, ahí lo tienen,
¿por qué?, porque es
una persona indigente.

- ¿Qué tienen que
hacerte?

- Poner prótesis en
la rótula. Porque resul-
ta que tienen que sacar
la rótula, no sé cómo
tienen que hacerlo,
pero se pone una rótu-
la para que la rodilla
quede derecha.

- ¿No puedes ni ir
al baño?

- No, si de repente
te duele, te duele, pero

te lo ‘aguantai’.
- ¿Qué pasa en el

invierno con el frío?
- Naaa, en el invier-

no te cag… de frío, con
el calor también te
duele, si igual lo mis-
mo ¿Qué le vas a ha-
cer? Aquí tienes que

Primer Festival Inter Escolar de Bandas este viernes en Parque Urbano

Primer Festival Inter Escolar de Bandas ‘Andes Rock’ llega este viernes
17 al Parque Urbano.

La ciudad de Los
Andes se llenará de
música y talento juve-
nil con la celebración
del Primer Festival In-
ter Escolar de Bandas
‘Andes Rock’. El es-
cenario 2 del Parque
Urbano Ambrosio
O’Higgins será el epi-
centro de este vibrante
evento que reunirá a
bandas de diez estable-
cimientos educaciona-
les, conformadas por
jóvenes talentos que
deslumbrarán al públi-
co con sus habilidades
musicales.

El festival de este
viernes inicia a las
18:30 horas y contará
con la participación de
destacadas institucio-
nes educativas de la
zona, entre las cuales

se encuentran el Liceo
Amancay, Colegio
María Auxiliadora, Li-
ceo República Argen-
tina, Liceo Comercial,
Colegio Marista, Liceo
Mixto, Colegio San
Sebastián, Liceo Max
Salas, Colegio Inglés
Sun Valley y Colegio
María Montessori.
Cada una de estas ban-
das ha preparado re-
pertorios excepciona-
les para garantizar una
experiencia musical
única.

La iniciativa es re-
sultado de la colabora-
ción entre diversas
áreas de la Municipa-
lidad de Los Andes,
destacando la Red de
Educación Musical In-
tegral (Remila), la Ofi-
cina de la Niñez y la

Subdirección de Cul-
tura, Turismo y Patri-
monio. Esta sinergia
demuestra el compro-
miso de la comunidad
local en fomentar el ta-
lento musical y artísti-
co entre los jóvenes.

Jessica Agurto,
coordinadora de la Ofi-
cina de la Niñez, seña-
la que esta actividad se
realiza «en el marco del
Día Internacional de la
Niñez, que se conme-
mora ahora el próximo
20 de noviembre, en el
contexto de la aproba-
ción de la Convención
de los Derechos Uni-
versales de los Niños,
Niñas y Adolescentes.
Damos cabida para
que ellos puedan par-
ticipar, expresarse a
través del arte como es

esperar nomás, como
los vivos.

- Pero ahora dicen
que están apurando
las listas de esperas.

- Ya, ¿y? ¿Cuál es?
Aquí estoy esperando,
ni una notificación,
nada... nada.

la música».
Esteban Gutié-

rrez, coordinador de
la red de educación
músical de Los Andes,
agregó que durante el
año se han impulsado
distintas instancias
para que los jóvenes se
puedan mostrar, como
Filan, Guatón Loyola
y Teletón durante este
último fin de semana:

«Han salido bastante
bien, han tenido harta
convocatoria y espera-
mos que esta vez no
sea la excepción. Los
chicos están súper mo-
tivados, entusiasma-
dos, así que esperamos
un gran marco de pú-
blico».

El evento, que pro-
mete ser una fusión de
energía, música y di-

versión, es de entrada
gratuita para todos los
asistentes. Se invita a
la comunidad a acer-
carse al Parque Urba-
no Ambrosio
O’Higgins para disfru-
tar de una tarde-noche
única, respaldada por
la creatividad y el en-
tusiasmo de las jóve-
nes promesas musica-
les de Los Andes.

COMUNIDAD
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¡Hay donantes de médula, pero falta sangre!:

Mañana en AIEP colectan sangre para
Nicolás que lucha contra la leucemia

Para conocimiento de quienes pueden ser y quienes no pueden ser do-
nantes.

Nicolás junto a su madre María Pizarro.

Hay tres donan-
tes de médula para
Nicolás Tapia Pi-
zarro, pero falta
sangre, por eso en el
Instituto AIEP de
San Felipe, ubicado
en Avenida Yungay
1582, este jueves 16
de noviembre se va a
realizar una colecta
de sangre.

Nicolás es un  jo-
ven de 22 años que
padece de leucemia
y necesita 100 dado-
res para suplir la
sangre que ha ocu-
pado.

El horario es de

11:00 a 16:00 horas,
en el Taller de Enfer-
mería, donde esta-
rán funcionarios del
Banco de Sangre de
Valparaíso.

María Pizarro,
madre de Nicolás, en
conversación con
nuestro medio ad-
mitió que es muy
bueno que vengan a
San Felipe «porque
significa que hemos
hecho harta bulla.
Ellos van a venir a
hacer una primera
campaña este jue-
ves, lo más rápido
posible, que urge la

donación de sangre,
después lo va a ha-
cer en mi sector y se
está organizando
otra en la Universi-
dad Católica de Val-
paraíso», comenta.

Reconoce que se
han movido bastan-
te como familia para
poder reunir la san-
gre.

En cuanto a
cómo les ha ido has-
ta ahora, responde
que la gente ha ido
en masa a donar, e
incluso hay días que
son sólo para Nico-
lás, en el sentido que

las personas que
van, lo hacen para su
hijo. Sin embargo
muchos han sido
descartado por dife-
rentes motivos,
como enfermedades,
hipertensión, diabe-
tes, que hayan teni-
do hepatitis, tifoi-
dea, tatuajes, son
varias las causas por
las que quedan sin
poder donar sangre;
«la gente ha acudi-
do al llamado, pero
ahí comienza el pro-
blema».

HAY TRES
DONANTES DE
MÉDULA

Nos contó que tu-
vieron muy buenas
noticias luego que
llegara el resultado
de los exámenes
para saber si alguno
era compatible con
Nicolas para el tras-
plante de médula, ya
que tanto ella como
una hermana y un
sobrino son compa-
tibles. Eso quiere
decir que los donan-
tes de médula están;
«o sea, yo nueva-
mente le daría vida
a mi hijo una segun-
da vez, pero para
eso yo necesito la
sangre», comenta.

- Igual hay bue-
nas noticias para
Nicolás.

- Claro, muy bue-
nas noticias. Hoy día
lloré, después de 6
meses, pero de emo-
ción he llorado hoy
día porque fue un
lindo despertar.

Para apurar el
proceso de dona-
ción, los familiares
reunieron dinero

para apoyar a las
personas que quie-
ran donar y no tie-
nen los medios eco-
nómicos para movi-
lizarse; ellos están
costeando los pasa-
jes o bencina. Tiene
muy buenos vecinos
que han dispuesto
de vehículos para el
traslado de donantes
que quieran ir el
mismo día y hora.
Por ejemplo em-
prendimientos Lu-
cero puso un furgón
a disposición.

De un momento
a otro hicieron una
rifa express, donde
lograron recaudar
más de 200 mil pe-
sos. Dinero que les
ha servido para ayu-
dar a las personas
con los pasajes,
«porque hoy en día
no está buena la si-
tuación económica.
Ellos dan su tiempo,
su sangre, entonces
nosotros tenemos
que tratar de ayu-
dar con lo económi-
co», señala.

Recalca que las
personas no tengan
vergüenza en pedir-
le dinero para el pa-
saje, pero por inter-
no. Es una forma,
dice, de incentivar,
debido a que se ne-
cesita mucha sangre,
son 100.

Como ejemplo
nos cuenta que el
pasaje de donde ella
vive hasta el hospital

alcanza los 4 mil pe-
sos.

Cabe recordar
que Nicolás padece
de una leucemia lin-
foblástica aguda que
se le detectó en ju-
nio, y desde ese mes
que están viviendo
una verdadera pesa-
dilla. Lleva varios
meses internado en
el Hospital Gustavo
Fricke donde le es-
tán realizando mu-
chas quimioterapias.

PARA
RECORDAR

La recepción de
sangre para Nicolás
se está realizando en
el Hospital San Ca-
milo. Hasta el mo-
mento van 20 perso-
nas.

Agradecer a Pa-
tricia Salinas, do-
nante altruista que
hizo los contactos
para que vinieran a
San Felipe.

Reitera el llama-
do a las personas
para mañana jueves
16 de noviembre,
acudir al Instituto
AIEP de 11:00 a
16:00 horas.

Ojo, que las per-
sonas sólo deben ir
directamente, por-
que serán atendidas
de acuerdo al orden
de llegada.

Recuerden que
este drama familiar lo
dimos a conocer en
nuestra edición del
día 8 de noviembre.
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Manuel León Saá, alcalde de Santa María:

«Escuchamos a la comunidad para implementar aquello que necesita»

Manuel León Saá, alcalde de Santa María.

• Edil se refirió al exitoso proceso de
elaboración del Plan de Desarrollo
Comunal.-

Muchas veces la
mejor forma de sa-
ber si una autoridad
está comprometida
con el desarrollo de
sus localidades, es
ver si tienen proyec-
tos o ideas de media-
no y largo plazo que
permitan el desarro-
llo integral de la co-
munidad. Y a esto
siempre es impor-
tante sumarle la par-
ticipación ciudada-
na. En el fondo con-
siderar las opiniones
de toda la comuni-
dad por igual y tra-
tar de materializar
estos sueños con po-
líticas públicas loca-
les.

Es precisamente
en este proceso en el
que está trabajando
el alcalde de Santa
María, Manuel
León, el concejo
municipal y los equi-
pos municipales, a
través de la elabora-
ción del nuevo Plan
de Desarrollo Comu-
nal (Pladeco), que

permitirá «tomarle
el pulso» a la ciuda-
danía y obtener da-
tos valiosos de los
sueños que tienen,
para delinear los
destinos de la comu-
na los próximos cin-
co años.

- ¿Qué destaca-
ría como uno de
los hitos más im-
portantes en la
elaboración de
este Pladeco?

- La comunidad
ha respondido, he-
mos visto una efer-
vescencia por parti-
cipar y entregar su
opinión en temas es-
pecíficos. La partici-
pación ciudadana ha
sido muy importan-
te en este proceso, ya
que esto no ha sido
sólo por participar,
sino que estamos
muy atentos a escu-
char a las vecinas y
vecinos, para poder
implementar todo
aquello que se nece-
sita. Es importante
destacar que no sólo

se va a escuchar,
sino que también es-
tos planteamientos
que nos hace la co-
munidad puedan ser
implementados. Y
qué mejor que en un
Pladeco y definiendo
la imagen objetivo,
que es el centro de
este plan, ya que re-
fleja el sueño a largo
plazo de lo que que-
remos para Santa
María.

- ¿Cómo ha vis-
to la participa-
ción ciudadana
de la comunidad?

- Es algo muy re-
levante para noso-
tros, porque nuestra
misión como muni-
cipio es satisfacer las
necesidades de la co-
munidad, y la única
forma que tenemos
de conocerlas es a
través de la partici-
pación. Esta herra-
mienta, que es una

guía que nos da luces
de lo que tenemos
que hacer de aquí a
cinco años más, se
tiene que hacer a
partir de lo que los
vecinos necesitan.
Por lo tanto trabaja-
mos en conjunto con
la consultora y nues-
tros equipos en dis-
tintas instancias,
como las organiza-
ciones, el concejo
municipal, con la co-
munidad no organi-
zada. En esto nos
enfocamos de dos
formas. La primera
es territorial, donde
desarrollamos re-
uniones en los secto-
res de la comuna lle-
gando a la totalidad
de Santa María. La
otra es un trabajo
por temas específi-
cos, como medioam-
biente, salud, disca-
pacidad, entre otros,
donde obtenemos la
opinión de la comu-
nidad y lo que quie-
ren y esperan del
municipio.

- ¿Cuáles son
los aspectos que
más ha destacado
la comunidad?

- La comunidad
pone como un atrac-
tivo importante de
Santa María, su pa-
trimonio natural y el
turismo, y de hecho

hace algunas sema-
nas se formó, con el
respaldo nuestro,
pero por supuesto
que de forma inde-
pendiente, una aso-
ciación de turismo en
nuestra comuna.
Para nosotros es su-
mamente importan-
te saber qué hemos
hecho mal o qué co-
sas faltan, ya que de
esa manera podemos
ir mejorando, a tra-
vés de la retroali-
mentación, que nos
permite ir mejoran-
do nuestros procesos
y entregar mejores
productos a la comu-
nidad. Yo traté de
participar en todas
las reuniones y talle-
res que se hicieron,
sin embargo iba a
presentar el proceso
y luego me retiraba
para que los partici-
pantes se pudieran
explayar de forma
tranquila y sin que
sintieran presiones.

- ¿Qué le diría
a la comunidad
de este proceso?

- Primero que

esta planificación va
a encarnar lo que la
propia comunidad
nos diga, que ade-
más coincide mucho
con lo que nosotros
como administra-
ción ya veníamos
trabajando. Esto no
sólo tiene que ver
con cuáles son las
necesidades, sino
que también con la
comunidad que par-
ticipó en definir
cómo podemos solu-
cionar los proble-
mas. Esto no es sólo
cumplir con la parti-
cipación ciudadana,
sino que realmente
queremos que esa
voz sea implementa-
da en los próximos
cinco años. Lo que
estamos haciendo es
a largo plazo, tiene
que ver con el muni-
cipio y la comuna
más que con la auto-
ridad de turno. Por
eso hemos incorpo-
rado a la mayor can-
tidad de organiza-
ciones y vecinas y ve-
cinos en este proce-
so.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO: Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol
San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor que entregó a
nuestro querido Maestro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos
os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente como patrón de los
casos difíciles y desesperados. Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego,
de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible y prontamente cuando casi se
ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta gran necesidad para que reciba los
consuelos y socorros del cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimientos,
particularmente (haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y devoción, y repita esta
oración durante 9 días, prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le
concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y con todos los escogidos por toda la
eternidad. Amén.                                                                                                          P.F.
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Baja California, México:

Javier Pérez listo para participar de la carrera continua más larga del mundo

Javier Pérez Potzsch, posando para nuestro medio junto a su moto que
lo acompañará en los 2.400 kilómetros que deberá recorrer.

Todo listo, con la
mente fría, el cora-
zón lleno y enfocado
para participar  en la
carrera continua
más larga del mundo
en Baja California,
México, se encuen-
tra el motorista san-
felipeño Javier Pé-
rez Potzsch.

De esta manera
lo comentó a nues-
tro medio, agrade-
ciendo a Dios:
«Todo bien, viaja-
mos de Ensenada
(México) en camio-
neta para traer la
moto de carrera
hasta La Paz, que
fueron 20 horas de
manejo en la Penín-
sula Baja de Cali-
fornia Sur, y bueno
ya estamos acá.
Hoy día (ayer) es
día de contingen-
cia, revisión técni-
ca, trámites un
poco más adminis-

trativos, y ya para
mañana (hoy) em-
pezamos a cuadrar-
nos con el tema de
la largada que em-
pieza como a la
una, una quince de
la mañana del día
jueves, en la ma-
drugada, así es que
ya voy a estar arri-
ba de la moto ma-
ñana miércoles
(hoy) a las 11:50 ho-
ras, cerca de la
meta, que ahí nos
tienen que alinear,
dar un par de ins-
trucciones y des-
pués salimos a la
01:00-01:15 de la
mañana. Así es que
todo bien, la mente
fría, el corazón lle-
no y estamos enfo-
cados y listos para
guerrear contra el
desierto. Ha habido
muchos accidenta-
dos e incluso entre-
nando varios pilo-

tos han tenido que
retirarse. El terreno
está complicado,
muy duro y suelto
en muchas partes,
va a estar muy pe-
ligroso, pero hemos
hecho el trabajo,
Dios está de nuestro
lado y va a salir
todo bien»,  nos
cuenta.

Explicó que la
‘Baja a Mil’ es una de
las cuatro fechas que
se corren en el Cam-
peonato Mundial de
Desierto, y esta Baja
a Mil es la última fe-
cha de este campeo-
nato mundial del de-
sierto que se corre
en Baja California,
México.

Esta es la carrera
continua más larga
del mundo. Esto
quiere decir que des-
de que Javier sale de
la partida, no se baja
de la moto hasta que

termina la carrera,
por eso es continua;
«es la carrera conti-
nua más larga del
mundo», explicó.

Hizo hincapié
que en otros equipos
de motos, van 5 a 6
pilotos «con una
moto y se van divi-
diendo el kilometra-
je, entonces empieza
un piloto, avanza

cientos de kilóme-
tros, termina su ca-
rrera ahí y le entre-
ga la moto a otro pi-
loto y ese va y así su-
cesivamente hasta
que lleguen a la
meta», señala.

La categoría don-
de compite Javier es
Ironman Promoto,
que es un piloto, una
moto; «yo no com-

parto nada con na-
die en tema de la
moto, es solamente
un piloto y una
moto, así es que hay
darle desde que sa-
limos de la partida
solo, solo, solo has-
ta que llegamos a la
meta, los 2,400 kiló-
metros de guerra en
el desierto», conclu-
ye.
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San Esteban sigue fuera de los Regionales de la ARFA

Contra todo y todos el Uní Uní saldrá a cerrar la llave ante Wanderers

Por ahora el balompié de San Esteban seguirá fuera de los distintos tor-
neos ARFA.

La batalla depor-
tiva–judicial que
desde hace un tiem-
po vienen sostenien-
do la Asociación de
Fútbol Amateur de
San Esteban y la
ARFA Quinta Re-
gión, escribió un
nuevo capítulo du-
rante el sábado pa-
sado.

Ese día, en la
casa central del ba-
lompié regional, los
dirigentes de los clu-
bes que integran la
Asociación de San
Esteban, solapada-
mente fueron con-
minados por parte

del directorio y di-
rectivos de otras
asociaciones, a cam-
biar la actual mesa
directiva sanestebi-
na, para poder de ese
modo, encontrar
puntos de entendi-
miento y encuentro
que permita al ba-
lompié aficionado de
esa comuna, volver a
los torneos regiona-
les.

La cita sirvió ade-
más para que los re-
presentantes de los
clubes de San Este-
ban, se dieran cuen-
ta que se encuentran
ultra solos y sin ma-

yor apoyo por parte
del resto de las aso-
ciaciones, incluso las
del valle de Aconca-
gua. Prueba de eso
fue que una de las
mayores críticas
vino precisamente
del presidente de
una asociación del
valle, cosa que cier-
tamente los descolo-
có al ver que no exis-
te mayor solidaridad
entre sus pares.  Los
andinos entienden y
comprenden esas
actitudes, debido a
que observan un
miedo por parte de
esos dirigentes de la

zona, que temen su-
frir consecuencias
similares a las que
están pasando ellos,
y por eso que se ali-
nean a la ARFA.

En concreto,
todo siguió igual,
por lo que hasta aho-
ra el fútbol de San
Esteban no será re-
incorporado a los

campeonatos regio-
nales, quedando
para el mes de enero
la votación general si
es que lo autorizan a
volver.

Unión San Felipe tiene buenas chances de seguir en carrera por el se-
gundo cupo a la Primera A.

Aunque llegará
fortalecido después
de haberse impuesto
merecidamente en
la ida, igual se han
instalado sensacio-
nes extrañas de cara
al juego de esta tar-

de ante Santiago
Wanderers. El impe-
dir a los sanfelipeños
poder contar con
una barra en el esta-
dio Lucio Fariña, su-
mado a situaciones
extrañas (arbitraje)

que pasaron en el
encuentro del vier-
nes pasado en el es-
tadio Municipal, han
instalado la duda
respecto a que el Uní
Uní, hoy pueda dere-
chamente ser perju-

dicado, para ir en
beneficio del con-
junto porteño.

Ajenos a todo
esto, el plantel co-
mandado por Víc-
tor Rivero ha pre-
parado la revancha.
Desde lo futbolísti-
co, el escenario es el
ideal a raíz que los
de Valparaíso esta-
rán obligados a ir al
frente. Si los aconca-
güinos tienen la for-

taleza de resistir los
embates que con
toda seguridad se
dejarán sentir du-
rante los primeros 15
minutos, es evidente
que los dueños de
casa empezarán a
ceder espacios, los
que, si los albirrojos
logran aprovechar-
los, harán daño, al
contar con jugado-
res que generalmen-
te logran hacer dife-

rencias en ese tipo
de circunstancias.

Para el juego
agendado para las
siete de la tarde de
hoy en el Lucio Fari-
ña de Quillota,
Unión San Felipe no
podrá contar con el
defensa Yerko
González y el go-
leador Mario Bri-
ceño, quienes fue-
ron amonestados en
el partido anterior.
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AMOR: La felicidad la encontrará en entre-
garse por completo a quien está a su lado. Si
se deja fluir se acordará de mí. SALUD: No
se debe estresar por cosas tan sencillas y que
usted no puede controlar. DINERO: Luche por
concretar todas sus aspiraciones. COLOR:
Marrón. NÚMERO: 27.

AMOR: Si continúa entregando su amor a
goteras terminará perdiendo a la persona que
ama. Dígale que lo/a ama. SALUD: Ayúdese
con medicina alternativa para complementar
la tradicional. DINERO: Cerciórese de que esa
oferta de trabajo sea realmente verdadera.
COLOR: Verde. NÚMERO: 6.

AMOR: Tenga cuidado esta vez con dejar en-
trar al pasado, ya que puede embarrar todo
lo que le ha costado lograr. SALUD: Una men-
talidad y actitud positiva ayudará a una pron-
ta recuperación. DINERO: Una actitud gana-
dora le llevará al éxito. COLOR: Naranjo.
NÚMERO: 28.

AMOR: No deje que sus obligaciones labora-
les terminen por afectar el vínculo afectivo que
tiene con su pareja. SALUD: Tenga cuidado
con sufrir accidentes. DINERO: Descuidar sus
finanzas puede repercutir fuertemente en la
segunda quincena de noviembre que está por
iniciar. COLOR: Lila. NÚMERO: 11.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No se mortifique sin esa persona aún
no acepta sus insinuaciones. SALUD: No pier-
da la oportunidad de desconectarse un poco
de sus obligaciones. DINERO: Usted merece
que reconozcan su trabajo, pero a veces el
anonimato entrega una mayor recompensa.
COLOR: Negro. NÚMERO: 22.

AMOR: Darse un tiempo no es malo, le pue-
de ayudar a darse cuenta que realmente la
otra persona es importante en su vida. SA-
LUD: No deje que las energías negativas afec-
ten tanto a su estado de salud. DINERO: Vi-
gile de cerca sus inversiones. COLOR: Plo-
mo. NÚMERO: 20.

AMOR: Acérquese con honestidad a esa per-
sona y verá como las cosas se van dando
adecuadamente. SALUD: El estrés repercute
siempre en el organismo, pero si trata de re-
lajarse y lo elimina se estará ayudando mu-
cho. DINERO: Sea cuidadoso/a y evite caer
en engaños. COLOR: Verde. NÚMERO: 32.

AMOR: Si las cosas quedaron en una amis-
tad usted deberá aceptarlo, ya que si insiste
más puede perder incluso eso. SALUD: Ma-
neje con mucho cuidado. Recuerde que debe
descansar lo suficiente. DINERO: Actúe siem-
pre con honestidad. COLOR: Rosado. NÚME-
RO: 24.

AMOR: No vuelva a caer en lo mismo con
ese fantasma del pasado, ese tren ya hace
mucho que partió a otra estación. SALUD:
No debe dejar que un vicio sea tan fuerte.
Tenga fuerza de voluntad. DINERO: No abu-
se tanto del crédito. COLOR: Violeta. NÚME-
RO: 1.

AMOR: Reflexione antes de que las cosas
lleguen a un nivel donde ya no haya vuelta
atrás. Aún puede hacer algo al respecto.
SALUD: Trate de controlar un poco más sus
enojos para no dañarse. DINERO: Vea la fac-
tibilidad de buscar nuevos rumbos. COLOR:
Lila. NÚMERO: 9.

AMOR: Tal vez tomarse un tiempo les hará bien
a ambos, podrían llegar a darle un nuevo ímpe-
tu a la relación. SALUD: Cuidado con exponer-
se al sol sin cuidar su piel. Prevenga el cáncer
de piel. DINERO: No se quede solo en las in-
tenciones ya que tiene habilidades de sobra.
COLOR: Café. NÚMERO: 5.

AMOR: Ese cariño que le están entregan-
do es sincero y no le están pidiendo nada
a cambio. Disfrútelo a concho. SALUD:
Controle el nivel de colesterol de su san-
gre. DINERO: No acumule intereses por no
pagar sus deudas, cuidado. COLOR: Azul.
NÚMERO: 17.
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Altos costos para solucionar colapso y baja considerable en ventas:

Los problemas del Mercado Municipal tras prohibición de funcionamiento

Maritza Gaete, locata-
ria del Bazar Don Julio
del mercado.

El Mercado Municipal abrió sus puertas a la comunidad pasado el mediodía del lunes,
luego de subsanar el colapso de la red interna del alcantarillado.

El punto comercial sanfelipeño se mantuvo con
cierre indefinido durante tres días y medio.

• Luego que el recinto comercial reabriera
sus puertas este lunes al mediodía, locata-
rios expusieron sus problemáticas.-

 Con el Mercado
Municipal de nuestra
comuna ya funcionan-
do, sus locatarios han
indicado los problemas
que trajo esta prohibi-
ción de funcionamien-
to y cierre indefinido a
causa del colapso del
sistema de alcantarilla-
do, cuestión que favo-
rablemente se solucio-
nó luego de solo tres
días y medio, pero que
aún así los mantiene
‘en jaque’ debido a la
baja en las ventas.

En este sentido,
además de no poder co-
mercializar desde la se-
mana pasada, la admi-
nistración del mercado
aún debe realizar un es-
tudio a fondo del por
qué se originó la pro-
blemática, con recursos
que ascienden a cerca
de $2.000.000 y que
tiene que ver con cáma-
ras que monitorean la
red interna del alcanta-
rillado, en una labor
que realiza Esval y una
empresa particular.

Otra de las situacio-
nes que mantiene ex-
pectantes a la directiva
del mercado sanfelipe-
ño, se debe al monto de
los trabajos de limpia-
fosas e hidrojet que ya
se realizaron para sub-
sanar la situación de
prohibición de funcio-
namiento, con un cos-
to cercano al millón y
medio de pesos. Desde
el Mercado Municipal
(que mantiene su nom-
bre a pesar de ser parti-

cular) esperan que el
municipio los pueda
apoyar con recursos
económicos, puesto
que el problema tam-
bién afectó a la Oficina
Municipal de Informa-
ción Laboral (OMIL).

La compleja situa-
ción que los mantuvo a
puertas cerradas por va-
rios días y que los dejó
sin ventas, llevó a los
locatarios a cambiar su
horario de comerciali-
zación a partir de este
lunes, manteniéndose la
hora de apertura desde
las 09:00 de la mañana,
pero cerrando a las
20:00 horas, una hora
más en comparación al
horario normal. La me-
dida, va en conjunto del
horario de verano.

Siguiendo esta lí-
nea, Maritza Gaete,
locataria del Bazar
Don Julio, comentó
esta apertura de puertas
a la comunidad pasado
el mediodía de ayer.
«Sí, se nos autorizó, es-
taban los tres certifica-
dos que nos había pe-
dido la Seremi de Sa-
lud y estaban los tres
perfectos, ellos revisa-
ron todas las cámaras
del colector y está todo
en perfectas condicio-
nes. Nos pedían saniti-
zación, hidrojet y lim-
piafosas, esos son los
tres».

A su vez se refirió

a los estragos que de-
jaron las lluvias del pa-
sado viernes, donde el
alcantarillado nueva-
mente colapsó, aunque
sin mayores inconve-
nientes. «Sí, también
colapsó, pero bajó rá-
pidamente, se destapó
todo. Las causas no las
tenemos, hay que hacer
un estudio con unas cá-
maras que se meten por
los ductos y ahí se
hace. Ahí vamos a te-
ner que pedir apoyo
municipal, ver cómo lo
podemos hacer, porque
estamos todos involu-
crados, la municipali-
dad también le llega-
ron estas aguas, enton-
ces, el estudio hay que
hacerlo sí o sí. No nos
pidieron específica-
mente que hiciéramos
el estudio, nos sugirie-
ron que lo hiciéramos,
pero como te decía, no-
sotros cada tres, cuatro
meses tenemos esa lim-
pieza de las fosas y
queda bien, pero aho-
ra fue más todavía»,
sostuvo.

En cuanto a lo que
se señaló la reciente se-
mana, donde el proble-
ma se atribuye a grasas
y aceites que obstruían
el alcantarillado, Gae-
te estableció que «to-
das las fuentes de soda
y los restoranes tienen
todo listo, todo okey;
tienen la doble cáma-
ra, las revisaron y es-
tán todas okey, ya ha-
cen la limpieza cada
tres, cuatro días, según
corresponde. Está todo
okey eso, no hay dra-
ma, no sabemos de
dónde viene (origen del
colapso). Hace tres o
cuatro años se hizo ese
trabajo afuera (repavi-
mentación Traslaviña)
y desde ahí que cada
tres o cuatro meses se

tiene que limpiar las
alcantarillas y antes no
era así».

En relación a los
días en que los locata-
rios no pudieron ven-
der sus productos, se
estableció un nuevo ho-
rario de funcionamien-
to. «El mercado se abre
a las 09:00 horas, no se
abre antes por razones
de que cambiaron to-
dos los sistemas de
contratos de los traba-
jadores, entonces se si-
gue abriendo a las
09:00, pero se cierra a
las 20:00 horas. Como
te decía, nosotros que
vendemos electrónica y
cosas, perdimos de
vender jueves, viernes
y sábado, pero los res-
toranes perdieron de
vender y perdieron
todo lo que se hizo, las
carnes, los pollos asa-
dos. Todo eso lo perdie-
ron totalmente, la pér-
dida de ellos es millo-
naria y por eso la deci-
sión de cerrar más tar-
de, porque es horario
de verano, pero ade-
más aprovechar de
vender y eso lo decidi-
mos ahora y desde hoy
(lunes) mismo se em-
pieza a cerrar a las
20:00 horas», aseguró.

Por su parte Gui-
llermo Gómez, tesore-
ro del Mercado Muni-
cipal, indicó la posibi-
lidad de que sean ayu-
dados por el municipio,
debido a todos los cos-
tos que trajo esta pro-

blemática, así como la
inexistencia de planos
y mapas del recinto
para futuros estudios.
«Tuvimos este grave
problema el día jueves,
donde estuvimos cerra-
dos desde el jueves
hasta hoy (ayer) al me-
diodía, el problema se
solucionó, pero necesi-
tamos saber con más
detalle lo que viene a
futuro, donde ojalá que
la municipalidad nos
ayude con esto, porque
ellos también son afec-
tados con la oficina
(OMIL) de Traslaviña,
así que estamos espe-
rando, tendríamos que
ir a hablar con la mu-
nicipalidad para ver
qué solución nos da.

«Según la munici-
palidad se quemaron
esos planos, cuando los
propietarios de acá
compraron el mercado
en el período de Jaime
Amar, no se entregaron
los planos, no hay pla-
nos de acá, Esval tam-
poco tiene planos. Lo
más probable es que
tenga que hacer un es-
tudio con Esval, que
ellos intervengan con la
alcantarilla, pero eso
sería un costo de noso-
tros como mercado, se
supone», respondió.

Finalmente, el teso-
rero explicó esta nece-
sidad por un estudio del
origen de la problemá-
tica, cuestión que ya
fue informada por la
Autoridad Sanitaria.

Además, señaló los
montos que se necesi-
tan, para los cuales tra-
tarán de coordinarse
con el municipio. «Esa
tarea nos dieron, que es
tratar de hacer un pla-
no de acá del mercado,
relacionarlo con ellos,
con la municipalidad,
porque ellos también
tienen que intervenir en
esto y esperar que en el
futuro no suceda lo
mismo. La administra-
ción antigua hizo un
estudio, donde ese de
cámaras sale casi 2
millones de pesos, que
lo hace Esval con una
empresa particular.

«Tendríamos que
hablar con la munici-
palidad de cuánto, es
más o menos costoso lo
que nos salió, cerca de
un millón y medio de
pesos más o menos,
que es entre el hidrojet,
el limpiafosas, que es-
tuvieron dos días que
se actuó con ellos. A es-
perar que la municipa-
lidad nos pueda apo-
yar, ahí tendríamos que
ver», concluyó.


